

# せたかむい

発行・古平町史編纂委員会  
編集・古平町史編纂室  
第十六号（毎月一日発行）  
平成二年一月一日

村役人名簿前調 明治四年二月

く、小さな部落がいくつかでき  
ていたに過ぎない。しかし、明  
治二年から村役が選ばれ、自治  
が始まっていたようである。

## 明治初期の古平 人と農業

近藤芳二

十八世紀後半に始まつたとされてい  
る「場所請負制」は、新政府の成立と共に明治二年（一八六九）形式上廃止したことになる。  
和人進出の拠点でもあり、また、アイヌを支配する拠点でもあつた「運上家」（古平では福津さん宅の場所）は、とりあえず「本陣」と仮称され、やがて

明治三年に開拓使「古平出張所」が開設され、数人の役人が常駐することになる。当時の役宅（住宅）現在の役場裏のあたりに四軒の住宅があつたと記録されている。

このころから古平は徐々に人口も増加し、最も活気に満ちた時代を迎えることになる。当時はまだ「古平町」ではなく

# 頌春

平成三年元旦



古平町史編纂委員会  
委員長 越中 庄司  
八木 金威  
水見 八郎  
津田 宏  
村井 芳男  
可児 劍  
勘  
助  
吉野 大谷 喜幸  
西館 昌巳  
田岸 倉治  
高野 俊和  
山口 文彦  
吉野 富雄  
高野 喜幸  
服部 雄  
高野 喜幸  
浜 中  
浜 中  
メナシトマリ  
ラルマキ

以上の通り、村役人が古平話（役所）に提出されている。  
この村役は、明治二年から引き続いて村役として記録されてい  
るが、いずれも苗字がなかつたのか名前のみ記されている。

しかし名前は明治四年の「村役名調」と一致するので、継続して  
いたようである。村役たちは、人口急増によるトラブル防  
止、税徴収の協力もしていたよ  
うである。——つづく——

村名	役名	氏名
弁財泊	メナシトマリ	瀬川吉左衛門
メメタレ	ラルマキ	中谷 石五郎
オタスツ	浜 中	依田有左衛門
メメタレ	浜 中	田岸仁左衛門
弁財泊	ヘロカルウシ	山田 友吉
メナシトマリ	ラルマキ	佐々木丑五郎
百姓代	百姓代	松川由左衛門
百姓代	百姓代	阿部 六三郎
百姓代	百姓代	佐々木 岩吉
百姓代	百姓代	種田幸左衛門
若狭	大泉 半七	佐々木 岩吉
多兵衛	佐々木 松藏	大泉 半七

## 消えてしまった

### 『町の風物詩』

禪源寺の裏の池、願應寺の池（沼といった方がよいか）で、手製の小舟にゴムで回るプロペラをつけ、それを走らせてはよく遊んだ。

土場の横山隆起さんの横の沼

地のトビウオをつかんで、脊びれを立て、ヨシの茎をさして、潜水艦のように泳がしては楽しんでいた。

春夏秋冬、それぞれのふるさとの風の匂い？ が身にしみていて、その時代その時代の生活の匂いや、ふるさとのぬくもりが、いま七十年のおのれを包んでいる。そして思い出すのは、先輩や古い友達のことである。雪が消えたあとの、あののどかな金魚売りの声、天秤かつい

を大切にする気風があつたんできょう。季節季節のあの独特の呼び声が、耳底にまだ残つている。用も無いのに、珍しそうにぞろぞろついて歩いては、手慣れた職人の仕事ぶりを興味深く見ていたものだ。

「消費は美德だ」なんて言う今の人には、とても考えられない風習だった。都會は別としても、クリーニング屋さん等一軒も無く、皆あちこちの小川や井戸端で洗濯をし、着物は、洗い

## 井相子年

の好きな方だつたらしい。古平も景気が好かつたのかどうか知らないが、旅からの商人がかわるがわる来ていた。こうもり傘の修繕屋さん、きせるの掃除屋さん、鋳掛け屋さん、刃物の研ぎ屋さん等々、明治生まれの物

張りの巾広い長い板に、布にのりをつけては張つて乾かしていられた。ほどんと着物で、学生服を着たのは学芸会に出るので、それに間に合わせて着せられたよな気がする。もう足袋をはくことも着物を着るようなこともないでしよう。あるとすれば、人生さよならをする時だけか？ 素足にわらじをはいて、キノコを売つていたあのおじっちゃん、風呂敷に包んだ納豆を背にして売つていたおばあちゃん、皆素朴で、充実して一生を終え

### 鮓料理『ぬた』

鮓の珍味料理に『ぬた』といふのがある。酢味噌あえのことである。

縁起をかつぐ鮓場では、「ミソをつけた」といつて凶事としているから、いくらこれを食べたいと思つても、漁期中はこれを作つたりはしない。また、鮓の田

も同様に作らない。だが、

## 鮓場縁起

たまには変わつたおかげで食べたくなるし、ぬたの味は格別である。

「婆あ、おらあ——ぬだ食えてえなあ。こつそりこさえでけねえがなあ」

次の日、こつそり、

「おらあゆんべ、家さけえてヨ、ぬだば食つてきたであ——」

「おめえ、うめえごどやつたなあ。したども何おぎでもおらあ知らねえど。」

られたのでしよう。

土場の入り口にあつた、柳川の豆腐屋さん老夫婦のところへは、よくきらじ（おから）を買ひに行つた。家中に油揚の匂いがして、今思うと、古い時代のほのぼのとした故郷の匂いであったようだ。勤勉・実直、毎日毎日、あのラッパを吹いて豆腐を売つていた。生国は何処だつたのか、古平には何時ごろから住んでいたのか、そして、何時亡くなられたのか——分からなかつた。

## みんなが活動できるもの

みんなが活動できるもの

、人参、白菜、キャベツ等々、  
安価の噂に遠くからお出で下さ  
る方たちもあり、全会員が奉仕  
作業に楽しく一日を過ごしたこ  
ともあります。

うことに充分注意し、会員一人  
一人がしつかりした意思と、生  
きがいのある生活をうちたて、  
この激動の世を渡つていきたい  
ものと思つております。

きたことと、年齢が高くなつて  
きたことが悩みでしようか。」  
と丹後会長さんのお話です。

人会

皆が自分の意見を

翌年の春には会員の希望もあって、早速『新生活運動』として、病気見舞いおかれし廃止に取り組みました。このことは難しい問題で、町全体がまとまらなければ、なかなか実践出来ないことでした。そんなことが悩みとでも申せましょうか。

## バザーで資金造成

また、秋には親睦と運営資金造成のため――といふことで、バザー開催の声があがり、年間行事の一つとして以後何年か続けられた。

畑から抜いてきたばかりの、  
土の香のむんむんする大根、葱

沢江

## 生きがいのある生活を

今後は、お互い健康管理とい

話し合いの時には、遠慮のない意見を交わし、何事にも一致協力できるのが今の特性とでもいいましょうか。たった一つの歯車が欠けても機械は回りません。みんなの気持ちが本当に解け合った、そんなうつくしい会であ

## 古平に鉄道敷設の朗

大正九年、古平への鉄道敷設の案が町議会で採択され、毎年の請願がみのり、衆議院で採択となつた。この好機に積丹半島各町村の漁港築設も併せて運動しようという趣旨で、『積丹半島鐵道漁港期成同盟会』総会が

▼現在の沢江婦人会▲

(前会長 大沢文子)

「前会長さんの時からの恒例になつてゐる事業や、自分たちで出来る範囲のことを、皆で協力しあつてやつております。」

會員五十一人（四月現在）

同  
佐々木サダ子

同 會長 糸井はるか  
　　横山 光之

健康教室・親睦旅行・新年会  
会長 丹後 初江

米寿や喜寿のお祝い・新入生への贈り物

祭参拝、鰐つり節大会やロードレース大会・敬老会等

空缶拾い・公園の清掃・廃品回収・町内行事への協力（慰靈

と丹後会長さんのお話です。

きたことと年齢が高くなってしまったことが悩みでしょうか。」

この鉄道敷設は幻で終わつた。  
漁港だけが当時想像もできなか  
程の完備したものとなつた。

